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КОЛХОЗНИК
ОРГАН ТОНШАЕВСКОГО РАЙКОМА КПСС И РАЙОННОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

XXVI СЪЕЗД КПСС 
ЗАВЕРШИЛ РАБОТУМосква. (ТАСС). 3 марта в Кремлевском Дворце съездов состоялось заключительное заседание X X V I съезда Коммунистической партии Советского Союза.В начале заседания были оглашены результаты выборов Центральных органов партии.Во время перерыва в работе съезда состоялся Пленум Центрального Комитета КПСС.Газета выходит Iс 3 января 1934 года № 27 (5326) Четверг, 5 марта 1981 г. Цена 2 коп.

Плакат художника В. Кононова. Издательство «Плакат». Фотохроника ТАСС.
Успешное начало— Успешно трудится в первом jro;iy одиннадцатой пятилетки по производству и продаже продукции животноводства колхоз «Путь Ленина». Животноводами хозяйства досрочно выполнен квартальный план по продаже мяса государству. Близки к завершению плана первого квартала мы и по другому виду животноводческой продукции — молоку, где из плана 1300 центнеров уже реализовано более 1000 центнеров.Воодушевленные решениями X X V I съезда КПСС, труженики хозяйства борются за выполнение принятых соцобяза- 

^Ш ств. В. БАСОВА,зоотехник.

Обязательства выполнилиЧетко и слаженно трудился коллектив лесопункта Пижем- ского лесхоза в январе и феврале. Каждый' лесоруб и водитель лесовозной машины горел желанием внести в фонд трудовых подарков в честь X X V I съезда партии весомый вклад. И сейчас, когда лесозаготовители подвели итоги своей предсъездовской вахты, видно, что их усилия не прошли даром.Вступая в предсъездовское соревнование, труженики лесопункта брали обязательство заготовить в течение января и февраля 4 тысячи кубометров и вывезти 8,5 тысячи кубометров дреесины. Свое слово они с честью сдержали. За это время заготовлено 4,3 тысячи и вывезено 8,8 тысячи

кубометров леса. -На заготовке древесины лучше других справились с обязательствами бригады М. Д. Ашаева, А. В. Карга- польцева, В. А . Жаровского. На вывозке хорошо трудились и успешпо выполнили обязательства Л. А. Вершинин, В. П. Шалагинов, В. А. Соловьев и Б. Г. Черепанов. Каждый из них дал соответственно 120—130 процентов нормы.Сейчас коллектив лесопункта направляет свои усилия на успешное выполнение производственной программы первого года одиннадцатой пятилетки и выполнение решений X X V I съезда партии.
И. СМИРНОВ.

Гродненская область. Более чев одиннадцатой пятилетке выпус Ж ИВОТНОВОДСТВО -  УДАРНЫ Й ФРОНТное предприятие «Гродоргтехнин довательского и проектно-техноцки Министерства сельского хозя! ь б о л ь ш и м иразрабатывают и выпускают сов

На возобновившемся заседании съезда товарищ Л. И. Брежнев сообщил об итогах первого Пленума ЦК КПСС.Генеральным Секретарем ЦК КПСС на Пленуме единогласно избран товарищ Л. И. Брежнев. Это сообщение встречается бурными, продолжительными аплодисментами, овацией всего зала. Все встают.Товарищ Л. И. Брежнев под аплодисменты объявил состав Политбюро ЦК КПСС и Секретариата ЦК, избранных на Пленуме ЦК КПСС.По поручению вновь избранных членов Центрального Комитета КПСС, кандидатов в члены ЦК, членов Центральной ревизионной комиссии товарищ Л. И. Брежнев выразил делегатам съезда сердечную благодарность за оказанное большое доверие и заверил, что руководящие органы партии сделают все от них зависящее, чтобы исторические задачи, поставленные съездом, были успешно ' решены.Подводя итоги работы съезда, тов. Л. И. Брежнев сказал: «Все свои силы мы должны сконцентрировать на двух взаимосвязанных направлениях. Одно из них — коммунистическое созидание, другое — упрочение мира. Собственно говоря, именно таков был наказ коммунистов, всего народа делегатам партийных конференций. Этот наказ переведен теперь на язык партийных решений.Принципиальные и вместе с тем конкретные установки на будущее утверждены съездом. Сейчас в центр всех усилий ставится их выполнение, Вернувшись в своп партийные организации, делегаты съезда должны будут включиться в огромную работу по претворению решений съезда в практические дела. И прежде всего речь идет о том, чтобы обеспечить безусловное выполнение одиннадцатой пятилетки.Что для этого требуется? В первую очередь —высокое чувство ответственности и твердая, действительно коммунистическая, сознательная дисциплина. Но не менее необходимы, конечно, полет мысли, неустанный поиск нового, поддержка этого нового. Нужна постоянная инициатива — инициатива везде и во всем. Мы уверены, что творческий заряд, данный съездом, обогатит работу каждого коллектива, каждого района, области, республик у  всей страны.Двадцать шестой съезд, подчеркнул далее товарищ Л. И. Брежнев, еще раз показал, что Коммунистическая партия Советского Союза — могучий, здоровый, зрелый коллектив. Коммунисты — это Действительно несгибаемый стержень нашего общества, его. живая душа. Это подлинно революционный авангард народа.В единстве с народом — сила партии! В единстве с партией, в ее руководстве—сила народа!С того времени, когда великий Ленин основал нашу партию, она уверенно идет по начертанному им пути строительства социализма и коммунизма.Речь товарища Л. И. Брежнева неоднократно прерывалась бурными. продолжительными аплодисментами. Товарищ Л. И. Брежнев объявляет X X V I съезд Коммунистической партии Советского Союза закрытым. Делегаты и гости с воодушевлением исполняют партийный Гимн «Интернационал».

т р у д н о с т я м идля оперативного планирования: 1 • Iвенным производством.Свою продукцию — диспетче]. сравнительные" графики предпрг хозы, в адрес управлений сельи ки». Сейчас заводские конструк ники с применением электрониНа снимке: слесарь Е. А. Лон Вашкилевич за монтаяФм элеюФото А. Перехода.
Портрет этой женщины за

несен на Галерею трудовой 
славы района. Столь высокой 
чести доярка Валентина Сера
фимовна Долгих удостоена за 
долголетний и добросовестный 
труд, за высокие производст
венные показатели. Она в 1980 
году надоила от каждой коро
вы свыше 3000 килограммов 
молока и выполнила условия 
социалистического соревнова
ния.

Валентина Серафимовна и в 
текущем году добивается не
плохих результатов в труде.

На снимке: В. С. Долгих.
Фото А. Целищева.

До конца зимне-стойлового периода в животноводстве остается два месяца. Но этот сравнительно небольшой период зимовки является самым сложным и самым ответственным. Именно сейчас, как никогда', заметны те упущения в проведении мероприятий по подготовке к содержанию животных в зимних условиях. В тех колхозах и совхозах, где проявлялась хозяйская забота об общественном животноводстве, о работниках ферм, зимовка, безусловно, заканчивается с меньшими трудностями и не отражается на продуктивности скота.Колхоз имени Свердлова — одно из отстающих в районе хозяйств и, в первую очередь, по производству и продаже молока государству. Но кто бывал на Втюринской молочнотоварной ферме в период текущей зимовки, тот может представить, как трудно выполнить намеченное и, во-

первых, потому, что отелы коров здесь еще только начались. Во-вторых, в этом колхозе, как и во многих других в районе, недостаточно заготовлено кормов, даже сочных. В-третьих, в хозяйстве нет зооветспециалистов. А  как быть, если потребуется экстренная помощь ветеринара, зоотехника? На специалистов управления сельского хозяйства рассчитывать тоже не приходится, так как телефонная связь не работает. Вот и выходит, что Втюринская бригада колхоза /оторвана», как остров в море.— А сколько вы кормов скармливаете? — обратилась я к дояркам. Ясного ответа не последовало, а как выяснилось позднее, их здесь, за исключением концентрированных, не взвешивают, да и ответственного за, это дело нет: нет заведующей фермы, а бригадир ссылается на занятость своей непосредственной

работой и от разговора со мной отказался. Словом, никого сложившееся положение в животноводстве не волнует. И можно ли в этом случае говорить о повышении молочной продуктивности скота.Втюринская ферма по числу дойных коров — небольшая. Поэтому здесь нет необходимости назначать людей, отвечающих за доставку кормов. На этой работе заняты кормо- возчики из соседней Б. Ку- вербкой бригады, которые попутно подвозят корма и Для Втюринской фермы. Но бывали случаи срывов в доставке кормов, в частности, силоса, что также сказывается на продуктивности. Да, кстати, запасов силоса хватит только на март.Некоторые мероприятия в отношении кормоприготовления на ферме проводятся, в чем заслуга животноводов. Особо хочется отметить положительный факт: ввиду дефицита

кормов в хозяйстве постоянно занимаются приготовлением хвойной муки. Этот питательный корм ежедневно выдается животным, что значительно восполняет зимний рацион.В день приезда на ферму не работал Навозоуборочный транспортер. И, как объяснил слесарь-наладчик М. И. Саловаров, он не работает уже третий день. Внутри помещения скопился навоз.Красный уголок в полном запустении. И' вряд ли кто из животноводов сюда зайдет. А если спросите у доярок, кто среди них является лидером— ответа не получите, и н красном уголке вы не сможете выяснить этого, т. к. итогов соцсоревнования там нет.Вот в таких исключительно сложных условиях заканчивают животноводы Втюринской молочнотоварной фермы зимовку 1980—1981 годов.
С. ЗОЛОТАРЕВА.
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СОБРАНИЕНедавно в Одошнурской территориальной партийной организации прошло партийное собрание, на котором в числе других вопросов на повестке дня был и вопрос о состоянии и мерах но улучшению работы с письмами, жалобами и заявлениями и организации приема трудящихся в учреждениях и предприятиях, расположенных на территории Одошнур- ского сельского Совета.С сообщением по этому вопросу выступил секретарь партийной организаций П, Ф. Кудрявцев.В прениях приняли участие коммунисты В. Н. Ступников, В. Н. Гагариной, Н. В. Смирнов, Н. С. Серегин и другие.Партсобрание приняло соответствующее постановление.А. М ИХАЛИЦЫ Н. 

* * *

РАБОТАЕМ 
С ЛЮДЬМИДля улучшения индивидуальной работы с людьми в Ошминской территориальной партийной организации избраны агитаторы. Утвержден координационный совет, который направляет работу семидесяти двух агитаторов: дает разработки и темы бесед с населением, устанавливает сроки, оказывает методическую помощь.За каждым агитатором закреплено десять семей.Эта работа — практическое претворение в жизнь постановления ЦК КПСС «Об улучшении идеологической и политико-воспитательной работы». П. КУДРЯВЦЕВ,секретарь парторганизации.

Иван Осипович Соловьев ра
ботает шофером в Тоншаевской 
МПМК около 15 лет. За время 
своей работы показал себя дис
циплинированным работником, 
пользуется уважением среди 
коллектива водителей. Месяч
ные планы грузоперевозок 
перевыполняет. В настоящее 
время он работает на автома
шине ЗИЛ-130 на вывозке 
железобетона.

Добросовестно и своевремен
но Иван Осипович выполняет 
любое задание, какое бы. ему 
ни поручили. Старается посто
янно содержать грузовик в ис
правном состоянии.

За ударный труд портрет 
И. О. Соловьева занесен на 
Галерею трудовой славы рай
она.

На снимке: И. О. Соловьев.
Фото А. Целшцева.

В ИСП О ЛКО М Е РАЙ СОВЕТА

РАСОМ О ТРЕНЫ ВАЖНЫЕРассмотрев вопрос о ходе подготовки хозяйств района к весеннему севу, исполком районного Совета народных депутатов отмечает, что руководители и специалисты колхозов, совхозов и других сельскохозяйственных организаций проделали определенную работу по подготовке к весеннему севу текущего года. Имеющиеся семена зерновых и зернобобовых культур были все очищены и по чистоте доведены до кондиционного состояния. В настоящее время идет обмен зерна на семена из гос- ресурсов. Полностью засыпаны семена картофеля. Наличие гранулированных минеральных удобрений обеспечивает посев с ними всех яровых культур. Подготовлены к работе плуги и картофелесажалки. В хозяйствах развернуты работы по ремонту тракторов й другой сельскохозяйственной техники, подготовке семян, вывозке на поля органических удобрений, обучению кадров и комплектованию посевных комплексов механизаторами, совершенствованию структуры посевных площадей.В совхозе «Пижемский» и некоторых других хозяйствах составлены рабочие планы на весенний период, которыми предусмотрено проведение всего комплекса весенне-полевых работ по методу земледельцев Ипатовского района Ставропольского края. В районе созданы 18 звеньев и одна бригада по выращиванию картофеля и льна, для производства и заготовки кормов организовано 6 звеньев и 9 кормодобывающих бригад, в том числе три в совхозе «Ошминский». Разработаны мероприятия по увеличению производства зерна, картофеля, льна и кормовых культур.Вместе с тем производственное управление сельского хозяйства, райсельхозтехника, сельские и поселковые Советы, некоторые Колхозы и совхозы не приняли исчерпывающих мер по повышению темпов работ по подготовке к весенне- полевым работам, допускают в этом деле медлительность.В хозяйствах района недостает семян зерновых и зернобобовых культур, многолетних трав и льна, однако необходимых мер по их изысканию не принимается.В ряде хозяйств неудовлетворительно ведется подготовка посевных почвообрабатывающих машин, тракторов, автомобилей. В колхозе . «Малока-

менскии» готовность сеялок составляет 38 процентов, культиваторов—20 процентов, тракторов—53 процента. В колхозах «Красная нива» готово 67 процентов тракторов, имени Свердлова — 59 процентов. В целом по району готовность сеялок составляет 74 процента, культиваторов — 76 процентов,тракторов — 77 процентов, или из 406 имеющихся исправны 313 тракторов, из 167 грузовых автомобилей готовых 125, или 75 процентов. Все еще встречаются факты некачественного ремонта. Медленно идет завоз горюче-смазочных материалов.Неудовлетворительно поставлена работа по накоплению и вывозке органических удобрений. Семимесячное задание облисполкома по вывозке их выполнено Только на 46 процентов.В районе не уделяют должного внимания строительству зерновых очистительно-сушильных комплексов и зернохранилищ. В совхозе «Ошминский» имеется всего один КЗС-10, а в «Пижемском» и совсем нет. Из-за этого,, имеются большие отходы п потери при уборке зерновых.Вопросы кормопроизводства не находятся в центре внимания работы сельских и поселковых Советов, руководителей и специалистов хозяйств. Кормовая база для животноводства остается слабой, что сдерживает рост поголовья скота и его продуктивность.В целях обеспечения своевременного и высококачественного проведения весенне-полевых работ в 1981 году районный Совет народных депутатов отметил неудовлетворительную работу правлений колхозов «Коммунар», «Малокаменский», «Красная нива» и совхоз «Ошминский» о ходе подготовки хозяйств к весеннему севу. Потребовал с председателей В. П. Шихова, М. И. Евстропо- ва, В. А. Овечкина и директора совхоза Ю. В. Дурнева в кратчайший срок устранить отмеченные недостатки.Производственное управление сельского хозяйства, исполкомы сельских и поселковых Советов, руководители и специалисты хозяйств обязаны до 1 апреля 1981 года завершить работы по подготовке семян всех яровых культур, а недостающее количество изыскать.Надо также усилить темпы вывозки на поля органических удобрений, обеспечить безус-

ВОПРОСЫловное выполнение установленного задания по вывозке и внесению их в почву, до 1 ■ апреля завершить ремонт и подготовку посевных и почвообрабатывающих машин, тракторов и автомобилей, а до 1 мая закончить ремонт всех зерновых комбайнов.Необходимо укомплектовать все гусеничные тракторы механизаторами для двухсменной работы, колесные — для односменной, обеспечить высокоэффективное использование всей техники на весенне- полевых работах, широко применяя опыт земледельцев Ипатовского района. Сев ранних и полевых культур провести за 8—10 рабочих дней, посадку картофеля и посев льна завершить не позднее 20 мая, установить строжайший контроль за качеством проведения полевых работ.Ввести, как обязательную меру контроля, талоны качества. Приемку посевов производить комиссиями с участием механизаторов и севцов, выполняющих эти работы.На период проведения Весенне-полевых работ надо организовать доставку непосредственно к агрегатам горячего питания для людей, занятых на севе, а также улучшить бытовое и медицинское обслуживание, организовать разъездную торговлю товарами повседневного спроса.Исполкомам сельских и поселковых Советов, руководителям и специалистам хозяйств, райсельхозтехника- и управлению сельского хозяйства до начала полевых работ провести взаимопроверку готовности хозяйств к весенне-полевым работам. Результаты проверок обсудить на заседаниях исполкомов в колхозах и совхозах. Принять оперативные меры по ликвидации выявленных в ходе проверки недостатков.Тоншаевской райсельхозтех- нике (управляющий В. В. Ва- ренцов) в период весенне-полевых работ организовать круглосуточную работу мастерских, принять меры к созданию в необходимых размерах обменного фонда узлов и агрегатов для быстрого и качественного проведения ремонта тракторов, автомобилей и сельскохозяйственных машин, обратить особое внимание на своевременный ремонт АВМ.Контроль за выполнением настоящего решения возложен на заместителя председателя райисполкома А. П. Кожина.Ш11Ш1111|1|1|1|||!|||11!!!111Ш111!1Н111Н lllllllilllTIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIII l l l l l l l l l l l l i l l l l l l l l i l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l i l l l l

Делегаты X X V I съезда КПСС
МАСТЕР

ВЫСОКИХ НАДОЕВ

Рязанская область. Н. В. Козина мастер машинного доения с Рыбновского конезавода, депутат Верховного Совета СССР — делегат X X V I съезда КПСС.Двадцать лет назад пришла Нина Васильевна на ферму и освоила нелегкую прог. фессию доярки. В 1980 г. она получила по 4496 килограммов молока от каждой из 108 коров. Это на 282 килограмма больше, чем в предыдущем году. Н. В. Козина — неоднократный чемпион страны по машинному доению; а в прошлом году она стала победителем 1-го международного . конкурса, в котором участвовала самые искусные мастера шести социалистических стран.На снимках: ‘ депутат Верховного Совета СССР Н. В. Козина работает над письмами избирателей; награды Н. В. Козиной, полученные на конкурсах мастеров машинного доения коров.

вне опасности. И этим я обязана замечательным, бескорыстным людям, готовым прийти на помощь человеку в любую минуту. Низкий вам поклон.
М. ТОМИЛОВА.д. Кузенер.

Зам. редактора
А. Т. М ИХАЛИЦЫ Н.В центральной библиотеке оформлена книжная выставка «КПСС высоко несет ленинское знамя». Первый раздел выставки — «Служение народу — высшее призвание КПСС». Здесь помещены книги Л. И. Брежнева «Ленинским - курсом». — М.; Политиздат, 1979. В речах и статьях Генерального Секретаря ЦК КПСС, Председателя Президиума Верховного Совета СССР т. Л. И. Брежнева обобщается накопленный партией опыт руководства коммунистическим строительством и внешней политикой страны. Речи и статьи Л. И. Брежнева — яркое свидетельство незыблемости, научной обоснованности и последовательности генерального курса КПСС.Второй раздел выставки — «Благо народа — высшая цель экономической Политики партии».

К Н И Ж Н А Я
Могучая поступь советской экономики. — М.; Экономика, 1977 — 326 с. В книге известные ученые-экономисты показывают достижения советской страны за шесть десятилетий в развитии производительных сил, совершенствовании социально-экономического строя, повышении материального и культурного уровня жизни. Книга может быть использована в системе экономического образования.
Варламов В. С. Экономика 

СССР — единый народнохозяй
ственный комплекс. — М.; Знание, 1979 — 64 с. В брошюре охарактеризованы основные процессы, обусловившие превращение экономики СССР в единый народнохозяйственный комплекс. Особое внимание

В Ы С Т А В К Ауделено специализации, взаимодействию и пропорциональному развитию хозяйства экономических районов.Третий раздел выставки — «Ленинским курсом борьбы за мир и социальный прогресс».
Книга Катукова И. В. Бди

тельность—наше оружие. — Л; Знание, 1980 — 36 с. Здесь характеризуется деятельность советских людей и органов государственного управления по пресечению в нашей стране подрывных действий империализма на современном этапе. Раскрывается понятие бдительности как неотъемлемого морально-политического качества каждого гражданина СССР, обязанного оберегать интересы государства. Перечисляются и предудредитель-

Тоншаевскому районному народному суду требуется на постоянную работу секретарь судебных заседаний.
Коллектив Тоншаевской Iветсташщя скообит^пц Щ'СЯьДчКПСС, с его решениями связывают большие надежды народы стран социалистического содружества, трудящиеся всех континентов. Они по пр^ву считают нашу партию знаменосцем дела мира во всем мире. Коммунистическая партия сплотила под - ленинским знаменем весь советский народ. Это единство партии и народа монолитно и нерасторжимо. Это знамя единства народов X X V I съезд КПСС поднимет еще выше.

В. КИСЛИЦЫНА,старший библиотекарь отдела обслуживания,
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УДОБРИМ КАЖДЫЙ ГЕКТАР

ТОНШАЕВСКИП КОЛХОЗНИК А» 27 3 стр.

А ГРО Н О М И ЧЕСК АЯ  С Л У Ж Б А : У П РА ВЛ ЕН И Е У Р О Ж А Е М

Р А С К Р Ы В А Я  Р Е З Е Р В Ы  
КАРТОФЕЛЬНОГ О ПОЛЯ

Много органических удобрений вывезли труженики колхоза «Коммунар» за зимний период. До конца этих работ остается меньше месяца, а на поля хозяйства доставлено своими силами свыше 6500 тонн навоза и торфа. План вывозки выполнен досрочно. Из общего количества органики торфа завезено около 3000 тони.Ударно поработал отряд из сельхозхимии. Он пополнил запасы органики в хозяйстве на 15000 тонн.Теперь бурты навоза и торфа есть в каждой бригаде. Вывозка органики продолжается.Накопление запасов органики —одно дело. Другое—внесение ее, рациональное использование 
я для поднятия урожаев зерновых и пропашных культур.По разработанным планам в текущем году на каждый гектар пашни приходится более 14 тонн органики. Всего же будет внесено в почву 36000 тонн торфа и навоза, в том числе под урожай нынешнего года— 19000 тонн этого ценного удобрения. Остальной органикой удобрим пары, зябь и площади, по которым разместятся озимые. На каждый гектар кар' 'фсльных плантаций планируем вывезти более 80 тонн торфа и навоза. Напрашивается вопрос: а какова же

ДомаВ скором времени справят новоселье 36 семей — членов колхоза «Коммунар». Для них завершается строительство двух однотипных домов по 1? квартир каждый. Дома двухэтажные, в кирпичном исполнении. Для жильцов предусмотрено много удобств: улучшенной планировки комнаты, ранны, водопровод, канализация и другие.

будет отдача? По подсчетам специалистов урожайность составит не менее ПО центнеров картофеля с гектара. Но это только теоретические предположения. Многое будет -зависеть и от обраб^^и ' посадок, и от того как организуем в период вегетации борьбу с сорняками и вредителями. Все эти факторы, несомненно, влияют на урожай. Ну и ' конечный результат зависит от проведения самой уборки, при которой нужно не допустить потерь и провести ее в хорошие сроки.Ближайшие наши планы— выполнить объем работ по внесению удобрений в предпосевной период. Это вопрос, который сейчас не снимается с повестки дня. Какой будет весна, еще неизвестно. Но уже четко определено, на каких полях развернутся работы в первую очередь. Как уже видно из сказанного, на плантации пропашных культур, выйдут звенья по внесению основных удобрений. К их подготовке в хозяйстве уже приступили- Проверены тележки для внесения органики. В скором времени навесим погрузчики на гусеничные тракторы. Постараемся провести- эту кампанию быстро) не задерживая сроки весеннего сева.

КОЛХОЗНИКОВСейчас строители МПМК ведут монтаж теплотрассы, водопровода и канализации.Во втором квартале текущего года один из этих домов будет сдан в эксплуатацию. Сдача второго дома произойдет несколько позднее.Для жильцов будут нарезаны приусадебные участки.
И. СМИРНОВ.*

В ДЕВЯТОЙ пятилетке наш колхоз получал около 180 центнеров картофеля с гектара, и этот результат считался хорошим. Однако на собственном опыте мы убедились, что картофель при умелом ведении агрономической работы может дать больше. Путь к этому — постоянное обогащение практики достижениями научно-технического прогресса и передового опыта, добросовестное отношение земледельца к общественному полю. Наши специалисты и механизаторы стали внимательно следить за успехами ведущих хозяйств области и страны.И пришел новый успех — среднегодовой сбор клубней за годы десятой пятилетки увеличился на двадцать центнеров. Так, к примеру, в 1980 году с каждого из 200 гектаров посадок было получено по 201 центнеру и продано по десять тонн товарного картофеля. Доход от реализации продукции в расчете на гектар составил 1200 рублей, а рентабельность отрасли — 170 процентов. Колхоз получил от картофелеводства более ста тысяч рублен чистого дохода. И это в сложный по погод- npiM условиям год!Достижения закономерны, ибо в хозяйстве проделана значительная работа по внедрению передовой агротехники. Основа ее — правильные севообороты. Они освоены давно, но с течением времени претерпели некоторые изменения. Сейчас^ у нас приняты девятипольные севообороты с таким чередованием культур: первое поле — чистый пар, второе — озимые, третье — пропашные с подсевом трав, четвертое, пятое и шестое — травы, седьмое — лен, восьмое и девятое — яровые культуры.На первый взгляд кажется, что у картофеля не совсем удачный предшественник, но это не так. За последние годы в хозяйстве сложилась практика — органические удобрения из расчета 60—80 тонн на гектар вносятся под озимые. Так что последействие органических компос- тов на плантациях идущего следом картофеля большое.Надо отметить, система удобрения в полях севооборота у нас разработана в зависимости от почвенных особенностей каждого поля и размещаемой на нем культуры. Большую помощь в ее разработке нам оказывают сотрудники Горьковской зональной агрохимической лаборатории. Через пять лет они проводят обследование почв, определяя содержание в них азота, калия, фосфора, а также кислотность. На основе этих данных составлена картограмма колхозных полей. Она — наш главный советчик.Какие же удобрения получают поля? Как уже было сказано, под озимые культуры на гектар вносим от 60 до 80 тонн органики, а также до 1 тонны фосфоритной муки. Кроме того, озимые получают гранулированный суперфосфат (до двадцати килограммов на гектар при посеве), а весной во время подсева

трав подкармливаются азотными удобрениями. Полный комплекс туков получают яровые колосовые и лен. При посадке картофеля на каждый гектар' вносится до'З центнеров сложных туков.Подготовка' почвы под «второй хлеб» _ складывается из вспашки зяби, культивации ранней весной, безотвальной перепашки и еще одной культивации с боронованием для выравнивания почвы.Возделывание картофеля поручено трем механизированным звеньям, которые возглавляют лучшие механизаторы В. Кудряшов, А . Крупинов, Н. Саликов.Можно сказать, что в последнее время колхоз выращивает картофель без затрат ручного труда. Для этого есть вся необходимая техника: сажалки КСН-4, агрегат для внесения удобрения АУ-4, сетчатые бороны, окучники КОН-2,8, косилки КИР-1,5 для скашивания ботвы (при необходимости), комбайн ККУ-2, автомашины для перевозки клубней, сортировальные пунктыКСП-15. Техника используется комплексно, а три , осени подряд действует уборочно- транспортный комплекс.Среди специалистов много идет разговоров о том, как интенсивнее использовать землю. В этой связи остановимся на густоте посадок картофеля. Изреженные плантации, появляющиеся в результате неверной теории «экономии семян», по нашему мнению, представляют собой не что иное, как неоправданное расхищение пашни. Наши механизаторы доводят густоту посадок до 55—60 тысяч кустов на гектаре.Оптимальная плотностьдостигается сужением рядков до 60 сантиметров. Трактор «Беларусь» с картофелесажалкой движется на второй скорости . Превышать ее нельзя. Именно при соблюдении этого условия не бывает пропусков, клубни ложатся в борозду на расстоянии 25—30 сантиметров друг от друга.Большого искусства требует уход за посевами. Через пять-шесть дней после посадки проводим первое боронование. Еще через неделю — повторное. Первый раз междурядья рыхлим культиваторами КОН-2,8 со стрельчатыми лапами. Основная. цель этого рыхления —создать прямолинейные рядки, поэтому рабочие органы культиватора должны быть отрегулированы так, чтобы они прошли по центру междурядий, не подрезая кустов и ,не заваливая те из них, которые отстали в росте.Окучивание проводим дважды. Первое — вслед за рыхлением, второе — перед смыканием ботвы. Главное внимание обращаем на то, чтобы до. минимума сократить защитную полосу, но не подрезать кусты.Определить время , уборки «второго хлеба» — дело не такое простое, как кажется на первый взгляд. Взять хотя

бы минувшее лето и осень. Они выдались влажными, дождливыми. Как использовать комбайны, другую технику? Вот здесь и помог дополнительный прием —рыхление междурядий культиватором КОН-2,8. При этом решили и другую проблему — проветривание почвы.Была еще одна особенность последней уборки. Обычно мы отвозим картофель на машинах на сортировочные пункты, где он калибруется на фракции: крупные, средние и мелкие. На этот раз «участие» пунктов в уборочном потоке сократили. Дело в том, что кожура на картофеле не окрепла, часть клубней пришлось перебирать вручную. Это, правда, усложнило уборку, но зато семена заложены хорошие.Возделываем мы сорта «гатчинский», «лорх», разводим вятку». Работаем с семенами на протяжении всего года. После копки семенной картофель некоторое время лежит в кучах на поле (на ночь его укрываем соломой), а затем засыпается в хранилища емкостью до трехсот тонн (их у нас пять, в каждой бригаде). Высота засыпки — до двух метров. В закромах поддерживается температура' от 2 до 4 градусов тепла, но не выше, чтобы не вызвать преждевременного прорастания картофеля. В течение зимы и особенно весной еще раз перебираем клубни.Каковы наши планы на одиннадцатую пятилетку? Повышая культуру земледелия, урожайность зерновых решили довести до 25 центнеров с гектара, а льноволокна — до 7—8 центнеров. Сборы ценной продовольственной культуры — картофеля будут увеличены до 220 центнеров с гектара, а его продажа до 2000 тонн в год. Для этого есть и желание, и возможности. А  самое главное — опытные колхозные механизаторы, освоившие передовые приемы агротехники.В проекте Основных направлений ставится задача внедрять индустриальные технологии выращивания кукурузы, сахарной свеклы, подсолнечника, сои, картофеля и других культур. Для этого нужны более совершенные машины. Конструкторам, машиностроителям следовало бы подумать, например, как свести к минимуму или смягчить удары клубней о рабочие части машин. В первую очередь это относится к комбайнам и сортировальным пунктам. Кроме того, для нас, находящихся в лесной стороне Горьковской области (а таких хозяйств много, в тех -же условиях, например, работают Кировчане), необходима техника, способная производительно работать на увлажненной почве.М. СУСЛОВ,председатель колхоза«Новый путь».
Т. ГРИШИНА, главный агроном колхоза.Шахунский район, Горьковская область.(Газета «Сельская жизнь» от 30 января 1981 года), *

А. КЛЕШ НИН,главный агроном.

Гродненская область. Более чем в три раза намечает увеличить в одиннадцатой пятилетке выпуск продукции опытно-промышленное предприятие «Гродоргтехника» Всесоюзного научно-исследовательского и проектно-технологического института кибернетики Министерства сельского хозяйства СССР (ВНИПТИК). Здесь разрабатывают и выпускают- современные средства оргтехники для оперативного планирования и управления сельскохозяйственным производством.Свою продукцию — диспетчерские карты, планшеты, табло, . сравнительные^ графики предприятие отправляет в колхозы, совхозы. в адрес управлений сельского хозяйства и «Сельхозтехники». Сейчас заводские конструкторы готовят комплекты , оргтехники с применением электроники.На снимке: слесарь Е. А . Донской и радиомонтажница Я. Ю. Вашкнлевич за монтажом электронных диспетчерских карт.Фото А. Перехода. (Фотохроника ТАСС).



: t  ■'*"
Фаина Васильевна Перевалова (на снимке) много лет своей трудовой деятельности отдала культурно-просветительной работе: она — заведующая Гражданской сельской библиотекой. Старательна в исполнении своих служебных обязанностей, внимательна к запросам читателей. Ф. В. Перевалова ведет активную работу среди населения сельсовета, проводит интересные тематические вечера. За ее добросовестное отношение к работе библиотеке не раз присваивалось звание «Библиотека отличной работы».Фото А. Нечаева.

Школьная жизнь

Юные любители природыВ системе Пижемского лесхоза - действует пять школьных лесничеств, объединяющих 118 учащихся. Большую и разнообразную' работу ведут юные друзья природы. Ранней весной они производят посадки хвойных пород. Летом несут патрульную службу, охраняя леса от пожаров, собирают лекарственно-техническое сырье, ухаживают за молодыми посадками в лесах и питомниках. Осенью собирают шишки ели и сосны.О масштабах работы школьных лесничеств говорят такие цифры. В 1979—1980 годах учащиеся охраняли от лесных пожаров 2700 га лесных насаждений, посадили ИЗ га

хвойных пород, на площади 425 га провели уход за молодыми посадками (рыхление почвы и прополка).В течение многих лет первенство неизменно держат юные любители природы из Шайгинсцой средней школы. Неплохо также работают учащиеся, Пижемской, Буреполом- _ ской, Ошминской средних школ и Лесозаводской воцьми- летней школы.Участковые лесничества и работники лесхоза признатель ны своим юным помощникам п всегда стремятся создавать необходимые условия для их плодотворного и полезного труда. ■
И. СМИРНОВ.ХЛЕБ —  ВСЕМУ ГОЛОВАВ четвертых классах Тонша- евской средней школы прошли пионерские сборы «Хлеб — всему голова». В 4 «а» классе он был проведен в минувшую субботу.Хлебом-солью встретили ребята своих мам и пап. Класс празднично и со вкусом оформлен. Это Постарались ребята и их * классный руководитель Т. А . Носкова, председатель родительского комитета класса Л, А. Москвина.После сдачи рапортов звеньевыми слово было предоставлено Т. А . Носковой. Ребята со вниманием прослушали рассказ о том, что такое хлеб и какова истинная его цена. А потом пионеры выступили с литературным монтажом, с увлечением решали задачи.«Для того, чтобы стать хорошими специалистами, нужно много знать, поэтому я желаю вам хорошо учиться», — такими словами закончила своевыступление Галина Витальевна Долгих. Она рассказала ре

бятам о тех, кто выращивает хлеб, о механизаторах, агрономах — людях разных профессий.Многие из ребят не знали раньше, что такое квашня, мутовка, для чего служат эти предметы. На сборе «Хлеб — всему голова» они услышали и о том, как раньше выпекали хлеб и как его выпечка производится сейчас.Прозвучали на сборе пословицы и поговорки о хлебе. Ознакомились пионеры с книжной выставкой «Хлеб — всему голова». Все эти книги ребята возьмут потом в библиотеке я прочитают.Сбор «Хлеб ■— всему голова» стал для ребят не просто мероприятием, на нем они узнали много интересного. А  в решении пионерского сбора записали: уважать труд хлеборобов, оказывать посильную помощь в выращивании и уборке урожая, бережно относиться к хлебу.
Г. КИСЛИЦЫНА.

Культ урная жизнь

Куба. Основная забота кубинских тружеников в эту пору — сафра, горячая страда на тростниковых плантациях, сахарных заводах, транспорте, во всех звеньях этого сложного хозяйственного комплекса. Характерной чертой нынешнего сезона уборки и переработки сахарного тростника стала борьба, за четкий ритм,

Праздник песни и танца—, Хор не статичен, репертуар подобран удачно, у коллектива имеется свое лицо, чувствуется хорошая подготовка, коллектив ищущий, способный, —таково было единодушное мнение всех, без исключения, членов жюри, очень солидного и компетентного, после того, как они посмотрели программу концерта Тоншаевского ансамбля песни и танца.Без малого шесть часов состязались в мастерстве народные коллективы шести северных районов Горьковской области. Этот смотр был посвящен X X V I съезду КПСС.Кроме тоншаевцев, самых добрых слов заслужили выступления самодеятельных артистов из Шаранги, духового оркестра из Уреня и танцевального коллектива из Шахуньи. Ниже своих возможностей выступили ветлужский я тонкинский коллективы, а также оркестр народных инструментов из Шахуньи.Наш ансамбль песни и танца начал свое выступление с песни В. Захарова «Слава советской державе» и А. Левашова «Край наш нижегородский», причем, вторая песня прозвучала лучше, сильнее. Затем были сибирские часто- говорки «Матаня» с участием хора, где запевали А. Трушкова и П. Татаринов, и они прозвучали особенно удачно: участникам концерта удалось преодолеть некоторую скованность, каждый был заинтересован в успехе.Жюри особенно отметило мужскую группу хора: у ребят сильные, хорошо подобранные голоса, они поют с явным удовольствием! В' их исполнении очень эффектно прозвучали частушки «Тоншаевские ребята» и песня Дан. и Дм. Покрасса «Казаки в Берлине».Удачным было и выступление Т. Жеребцовой, спевшей «Маршанские страдания».А  вот песня В. Руденко «Ой ты, ночка», в исполнении женского ансамбля, не «прозвучала»: не было должного проникновения, песня, так сказать, вышла «без изюминки».Были претензии и к песне Г. Пантюкова «Веретенце» — надо было ее оживить танцами.Большим успехом и у зрителей, и у членов жюри пользовались девичий хоровод и кадриль Ярославской области, жюри отметило разнообразие способностей у участников концерта: они и танцуют, и поют. В этой связи был отмечен творческий рост художественного руководителя А. Трушковой: в отсутствии в нашем Доме культуры штатного балетмейстера под ее руководством были поставлены‘ хорошие танцевальные номера.

Неоправданным было звучание гитары при исполнении песен «Тонкая рябина» и «Степь да степь кругом»: песни чисто русские, народные, п гитара здесь была просто ни к чему.Особо жюри отметило роль преподавателя Тоншаевской музыкальной школы В. К. Груздева в пропаганде русской народной музыки. Он руководит оркестром русских народных инструментов, в его составе и младшие школьники, и молодежь, и ему удалось добиться слаженности в работе этого коллектива: ансамбль одинаково удачно сопровождал выступление хора и выступал самостоятельно — например, «Словацкая полька» прозвучала очень задорно, как говорится, на одном дыхании.Были в программе нашего ансамбля и другие номера. А  закончили свой концерт тоншаевские артисты русскими народными песнями «Ходила же Машенька» и «У голубя золотая голова» в обработке А. Листюкова, которые исполнил хор. Эти песни прозвучали особенно удачно, причем, каждая из них была проиллюстрирована танцами, хороводами, исполнение было зрелищным, красивым! Наши артисты по праву заслужили бурную реакцию зала, наградившего наше выступление щедрыми аплодисментами!Конечно, без упорных, ежедневных репетиций такого успеха было бы не достичь. Члены жюри — а оно было очень солидным, в него ьходили преподаватели музыкального и кульг- просветучилища, ответственные работники областного отдела культуры — присутствовали накануне смотра на репетиции и отметили спаянность, доброжелательность коллектива, хороший внутренний микроклимат в нем, где каждый работает с желанием, заинтересован в успехе. Отметили также разнообразие замыслов и их удачное воплощение.Как недоработка, была замечена некоторая неуверенность самодеятельных артистов из Тоншаева, чувствовался налет торопливости в ч подготовке отдельных номеров. щВ целом же наш концерт оставил отрадное впечатление. Было высказано пожелание показать его и в других населенных пунктах района, чтобы зрители наиболее полно ознакомились с деятельностью Тоншаевского ансамбля песни и танца. Дело теперь за районным отделом культуры и работниками районного Дома культуры...
А. МИХАЛИЦЫН.

• С О В Е Т■ Чтобы руки не чернели от чистки картофеля, пользуйтесь ножом из нержавеющей стали. Можно также смочить руки перед работой уксусом и, не вытирая, дать им высохнуть.■ Когда варите кислые щи, сначала кладите картофель, а уж потом квашеную капусту, потому что картофель плохо разваривается в кислой воде.
Ш Пюре из старого картофеля будет вкусным и воздушным, если добавить в него взбитый белок.

НЕ ОСТАВИЛИ В БЕДЕБолезнь подступила внезапно, я потеряла сознание прямо на улице, рядом с конторой совхоза «Ошминский». И кто знает, что бы со мной случилось, если бы не подоспевшие на помощь люди. Ими оказались Антонина Григорьевна Мухачева и незнакомый мне шофер легковой автомашины из Тоншаева, которые доставили меня в Ошминскую больницу.

Ошминские медики А. М. Маковеев, Н. И. Кислицына и Л. Г. Исупова потратили много времени и сил для спасещш моей жизни. Теперь я чувствую себя лучше, моя жизнь вне опасности. И этим я обязана замечательным, бескорыстным людям, готовым прийти на помощь человеку в любую минуту. Низкий вам поклон.
М. ТОМИЛОВА. д. Кузенер.

слаженность работы всех звеньев, высокую производительность и качество труда.На снимке: полным ходом идет сафра в провинции Гавана. Фото В. Кошевого. (Фотохроника ТАСС).
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